



EDITORIAL

CISALUD-UCMH: excelente oportunidad para la socialización de resultados de ciencia e innovación tecnológica en salud

CISALUD-UCMH: Opportunity Excellent for the Exchange of Results of Science and Technological Innovation in Health

Orlando Sánchez Reyes ¹

¹Universidad de Ciencias Médicas. La Habana. Cuba.

*Autor para la correspondencia: orlandosr@infomed.sld.cu

Cómo citar este artículo

Sánchez Reyes O: CISALUD-UCMH: excelente oportunidad para la socialización de resultados de ciencia e innovación tecnológica en salud. Rev haban cienc méd [Internet]. 2023 [citado]; 23. Disponible en: <http://www.revhabanera.sld.cu/index.php/rhab/article/view/5743>

Recibido: 19 de mayo de 2024
Aprobado: 22 de mayo de 2024

En el actual escenario económico y social del mundo, la universidad está llamada a asumir el liderazgo social que le corresponde en función de la creación de conocimientos científicos que permitan el enfrentamiento exitoso de los grandes desafíos que impone la emergente sociedad del conocimiento. Es por ello que la gestión de los procesos de ciencia e innovación tecnológica desde las universidades de ciencias médicas cubanas, resulta vital para el funcionamiento del Sistema Nacional de Salud. De su desarrollo depende, en gran medida, el mejoramiento de los principales indicadores sanitarios del país expresados en la calidad de vida de la población cubana.

Consecuente con el contexto actual, la Universidad de Ciencias Médicas de La Habana (UCMH) como centro académico rector del país en materia de salud, encamina sus acciones al desarrollo de sus procesos académicos basados en la gestión de la ciencia y la innovación tecnológica (CIT). En la formación integral de profesionales en Ciencias de la Salud, el desarrollo de la extensión universitaria y en la rectoría metodológica de planes y programas de estudios de las carreras y modalidades del postgrado está presente dicha gestión. Muestra de ello lo constituyen los 893 proyectos de investigación con los que cuenta actualmente vinculados a la nueva dinámica económica y social basada en los sistemas de CIT.

Sin lugar a dudas, la promoción de eventos científicos constituye una de las vías más efectivas de socialización de los resultados obtenidos mediante la gestión de la ciencia y la innovación tecnológica. Es por ello que la prestigiosa UCMH convoca cada año a profesionales y estudiantes, cubanos y extranjeros, a participar en la Convención CISALUD-UCMH, magno evento de ciencia e innovación tecnológica auspiciado por esta casa de altos estudios que surge con el objetivo de promover resultados relacionados con las investigaciones clínicas y quirúrgicas, los servicios asistenciales y la educación médica como respuestas a problemáticas que influyen en los distintos campos de la salud y que demanda la sociedad cubana actual.

CISALUD-UCMH surge en el año 2023 como una convención nacional con participación internacional que por el impacto alcanzado en su primera edición y su importancia se decide mantener con frecuencia anual. Tiene lugar en La Habana, Cuba, durante el mes de noviembre de cada año mediante las modalidades virtual y presencial. Se desarrolla en el contexto de internacionalización de la Universidad de Ciencias Médicas de La Habana (UCMH) con el papel protagonista de la ciencia y la innovación tecnológica y en respuesta a las demandas de salud y bienestar de todos independientemente de la edad. Constituye una excelente oportunidad para el intercambio de resultados alcanzados por profesionales y estudiantes, cubanos y extranjeros, que realizan investigaciones científicas en los campos de la salud.



Bajo el lema “La ciencia y la innovación tecnológica al servicio de la salud” cada año se dedica a la celebración de aniversarios significativos cerrados y acontecidos dentro del marco histórico de esta prestigiosa universidad. También de significativo valor resulta destacar que a partir del año 2024 se instituye el Premio “Dr. Juan Vela Valdés”, reconocimiento que se otorga a profesionales y estudiantes destacados en las investigaciones científicas relacionadas con los distintos campos de la salud. Se concibe a partir de cuatro menciones: Por la Obra de toda la Vida dedicada a las investigaciones científicas relacionadas con los diferentes campos de la salud, Gestor de Ciencia e Innovación Tecnológica, Trayectoria Científica Estudiantil en Pregrado y Trayectoria Científica Estudiantil en Posgrado. Un pretexto para rendir homenaje y recordatorio a quien fuera profesor y salubrista cubano, Doctor Honoris Causa de la Universidad de St. Thomas, Minneapolis, Especialista de 1er. Grado de Organización y Administración de Salud Pública, Profesor Titular de Teoría y Administración de Salud Pública de la UCMH.

El tema central de la Convención CISALUD-UCMH gira alrededor de la ciencia abierta y la innovación tecnológica en las investigaciones relacionadas con los distintos campos de la salud en cumplimiento de los objetivos previstos en la Agenda 2030. Dentro de los ejes centrales de esta convención se encuentran la investigación científica e innovación desde la ciencia de la educación médica como vía para la formación de profesionales que contribuyan al logro de la calidad de los servicios de salud, innovación tecnológica como respuesta a las demandas del mercado nacional e internacional en materia de productos y servicios relacionados con la salud pública, las investigaciones clínicas y quirúrgicas desde su perspectiva científica e innovadora, la universidad en función del bienestar de todos a todas las edades como parte del desarrollo local y la validación del concepto “UNA SALUD” de la Organización Mundial de la Salud.

La convención está conformada por diferentes eventos científicos, que a la vez constituyen las formas en que se organizan las distintas actividades del programa científico y las actividades colaterales del mismo. Dentro de estos se encuentran simposios, talleres, jornadas científicas, conferencias magistrales, conferencias temáticas, mesas redondas, cursos pre y postevento, coloquios, foro debates, poster, stand de exposiciones de productos y servicios. Todos organizados por las Facultades de Ciencias Médicas (FCM) y las Entidades de Ciencia, Tecnología e Innovación (ECTI) adscriptas a la UCMH. Se gestiona desde la plataforma del Centro Virtual de Convenciones de Salud (CENCOMED) perteneciente al Centro Nacional de Información de Ciencias Médicas (CNICM- Infomed). La sede del evento presencial, generalmente, es el Centro de Convenciones y Servicios Académicos de Cojímar.

Este evento científico es auspiciado por la UCMH y con la colaboración de la Fundación UH, ProSalud e Infomed, también constituye un espacio para el desarrollo de actividades colaterales que contribuyen a la consolidación del proceso de internacionalización en que se encuentra inmersa esta institución académica. Muy oportunas para el cumplimiento de este propósito son las videoconferencias, talleres de generalización de productos y servicios, intercambios académicos entre profesionales y estudiantes, firma de memorándum de entendimiento, firma de contratos y convenios de colaboración, entre otras. Siempre con la participación de universidades, instituciones y organizaciones nacionales e internacionales.

La Convención de ciencia e innovación tecnológica CISALUD-UCMH reviste gran importancia para la Universidad de Ciencias Médicas de La Habana ya que constituye un espacio para la discusión y difusión de los avances en los campos de la salud. En tanto que reúne a expertos en diversas áreas para compartir conocimientos y experiencias, fomentando así la colaboración y la investigación interdisciplinaria. El impacto positivo que este tipo de eventos tiene en el desarrollo de nuevas tecnologías y métodos de diagnóstico y tratamiento en este ámbito se revierte en mayor calidad de los servicios asistenciales que se ofrecen en la red de entidades que conforman el Sistema Nacional de Salud para bien de la calidad de vida de la población.

Esta convención científica se convierte en un espacio propicio de oportunidad para que sus participantes conozcan las últimas investigaciones, avances tecnológicos y descubrimientos en el campo de la medicina y la salud. Es vital para mantenerse al día con las últimas tendencias y prácticas mundiales en el área al reunirse expertos, investigadores y profesionales de diversas partes del mundo. Esto brinda la posibilidad de establecer contactos, intercambiar ideas y promover la colaboración en proyectos de investigación, desarrollo tecnológico y programas académicos. Además puede aumentar la visibilidad y reputación de esta casa de altos estudios a nivel nacional e internacional. La presentación de investigaciones y estudios en estos eventos demuestra el compromiso de la institución con la excelencia académica y la innovación. Los participantes tienen la oportunidad de asistir a conferencias, talleres y mesas redondas impartidas por expertos destacados en diversos temas de interés. Esto contribuye al desarrollo profesional y académico del personal docente y estudiantil, además de fomentar un ambiente de colaboración y crecimiento continuo en la comunidad académica.

En resumen, la Convención CISALUD-UCMH constituye una vía para potenciar la calidad académica, la investigación y la proyección internacional de una universidad de ciencias médicas, que asume el reto de poder ser acreditada próximamente por la Junta Nacional de Acreditación como Universidad de Excelencia. Reconocimiento que se otorga a instituciones educativas que han demostrado cumplir con altos estándares de calidad en cuanto a su oferta académica, infraestructura, cuerpo docente y otros aspectos relevantes. Esta acreditación constituye un sello de prestigio y excelencia que mejora la reputación de la UCMH y en la que la gestión de la ciencia y la innovación tecnológica ocupa un lugar clave.